
 

 
 

SENTENZA TAR N° 2430-2023 - PALESTRA COMUNALE DI VIA BROGI - ROMA 
COMUNICATO DEL COMITATO DI QUARTIERE GROTTA PERFETTA 

I comitati di quartiere non sono LEGITTIMATI a presentare ricorsi al TAR…è questa la 
sintesi della sentenza n°2430-2023 del TAR del LAZIO 

 

A seguito della conferma dell’assegnazione per 18 anni alla Federazione Ginnastica d’Italia dell’impianto sportivo di 
Via Brogi - ROMA, il Comitato di Quartiere Grotta Perfetta ed il Comitato di Quartiere Tor Carbone-Fotografia 
avevano deciso di presentare formale ricorso al TAR chiedendo l’annullamento della Delibera di Roma Capitale n. 
342 del 24.12.2020, avente ad oggetto “approvazione schema di accordo di collaborazione, ai sensi dell’art. 15 
della Legge n. 241/90 e successive modifiche e integrazioni, tra Roma Capitale e la Federazione Ginnastica d’Italia 
per la realizzazione dell’ACCADEMIA NAZIONALE di GINNASTICA RITMICA presso l’impianto sportivo capitolino 
sito in Roma, via Giacomo Brogi n. 82”. La struttura di Via Brogi è stata edificata a seguito delle opere di 
urbanizzazione a scomputo dell’area “Tor Carbone-Fotografia” del quartiere Grotta Perfetta: LA STRUTTURA 
NASCE NEL QUARTIERE, PER IL QUARTIERE essendo un “bene pubblico” da utilizzare come “bene comune”.  
I giudici del TAR non sono neanche entrati nel merito delle motivazioni del ricorso (la natura privatistica della 
Federazione Ginnastica e della sua attività), ma hanno risolto il tutto mettendo in dubbio la rappresentatività dei 
Comitati: …per il riconoscimento giurisdizionale della legittimazione ad impugnare atti amministrativi, occorre che il 
comitato di cittadini sia munito di un adeguato grado di rappresentatività, di un collegamento stabile con il territorio 
di riferimento e di un’azione dotata di apprezzabile consistenza, anche tenuto conto del numero e della qualità degli 
associati.  

E ALLORA CON FORZA CHIEDIAMO…. 
- QUALE E’ l’adeguato grado di rappresentatività di un Comitato di Quartiere? Quello rilevato dal tribunale 

amministrativo andando a verificare il numero dei soci fondatori o i volontari e simpatizzanti del Comitato che 
ormai superano le 2.500 persone e cioè quasi il 20% della popolazione del Quartiere Grotta Perfetta? 

- COME si realizza un collegamento stabile con il territorio? Il Comitato di Quartiere Grotta Perfetta è presente 
nel proprio territorio dal 2016, 7 anni non sono sufficienti?  

- COSA DETERMINA la realizzazione di un’azione di apprezzabile consistenza? Non è sufficiente l’aver 
adottato un parco pubblico, aver realizzato, promosso e fatto votare 3 progetti di un processo partecipativo 
relativi al territorio (Scuole, Parchi, Campi sportivi); aver promosso e realizzato eventi sociali nel territorio come 
le giornate ecologiche, gli incontri con le forze dell’ordine, gli incontri su temi sociali, le raccolte solidali…e 
tanto altro ancora? 

- COSA si intende per qualità degli associati? Difendere un bene comune dall’uso esclusivo presuppone la 
presenza di specifiche qualità?  

- PERCHE’ Roma Capitale, neanche con la nuova amministrazione, non ha difeso la posizione dei cittadini per la 
salvaguardia sull’uso della struttura per lo svolgimento di una pluralità di attività sportive dilettantistiche, ma ha 
destinato la palestra di Via Brogi ad una Federazione Nazionale che nulla ha a che vedere con il territorio del 
nostro quartiere? E perché Roma Capitale, nella sua costituzione in giudizio davanti al TAR, ha chiesto con 
forza che il TAR dichiarasse il difetto di legittimazione attiva dei Comitati, disconoscendo di fatto il prezioso 
contributo della “cittadinanza attiva e volontaria”? 

- COSA ASPETTA Roma Capitale a riconoscere ufficialmente e a legittimare l’operato dei numerosi Comitati 
ed Associazioni che giornalmente si impegnano con i propri volontari per curare e manutenere tanti beni 
comuni della città che, altrimenti, sarebbero destinati all’abbandono e degrado? 

 

CON FORZA PROSEGUIRA' la NOSTRA BATTAGLIA, nell'interesse dei cittadini del 
QUARTIERE, affinché la palestra comunale di via Brogi torni ad essere un bene di TUTTI. 
Per questo organizzeremo una raccolta firme dei cittadini residenti, dimostrando il nostro 
“collegamento stabile con il territorio con un’azione dotata di apprezzabile consistenza”! 


